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ChatGPT是大模型人机对话系统

目前无法取代搜索引擎

刘兴亮：OpenAI推出的ChatGPT，到底是一款什么样的产品，背后涉及到哪些技
术？

沈阳：Chat GPT是基于大模型的智能人机对话系统。

从技术方面来说，第一是大数据，它所拥有的数据量庞大；第二是Chat GPT拥有大
模型，工程调优方面表现不错。上线等同于开展社会训练，用户在使用它时，等同
于给它「喂」语料。

从我的角度来看，它是集成AI大数据、云计算等等诸多技术的综合ICT系统。
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刘兴亮：过去也有很多类似的聊天产品，为什么只有它火？

沈阳：为什么只有它火？首先是造成认知震撼。

相较于过去的AI系统，ChatGPT在质量和感知方面有明显提升，这是造成巨大冲击
的原因之一。第二，它覆盖的创作类型较多，既精通编程，又精通写诗，相当于文
理双修，这是比较罕见的。

用互联网的视角，可以看做潮客和极客两种人格属性集于一身，这非常有魅力。另
一方面，在一些多轮对话案例的上下文逻辑上，ChatGPT的表现要好于以往公开的
一些对话模型，这也让人印象深刻。

刘兴亮：ChatGPT是否真的有可能取代搜索引擎，它的核心定位是搜索吗？

沈阳：这需要回归到事物的本质。与人聊天有很多目的，比如交流感情、获知信息
。

获知信息是使用搜索引擎的本质诉求，所以人与人的对话，覆盖了搜索引擎的用途
，换个角度来说，人机对话产品如果足够优秀，就会覆盖搜索引擎的用途。

随着时间的发展，可以预测在一年内，美国市场人机对话产业的竞争格局，就将初
步形成。

如果两个月活跃用户就达到1亿，那么3亿用户将会是一个重要的节点，再之后的节
点是10亿、20亿。如果OpenAI再拿到新投资，拿到100亿美金，接下来的核心规
划肯定是部署更多的服务器，增加更多的标注人员，以及进行大量的参数训练，样
就会使得系统迭代速度更快。

人机对话未来深度智能化之后，可以覆盖搜索引擎的主要目的——获得信息，但人
机对话不仅仅是获得信息，还有情感交流，甚至会继续演化形成情感陪伴，满足大
众的情感诉求。

从获得信息的角度来说，技术影响社会分三个阶段。第一个阶段是能够为大众提供
基础软件使用，称作「可供」，AIGC已经走过这一阶段；第二个阶段则是「可用」
，ChatGPT正处于该阶段；让一个可供的软件变成可用的软件，并且持续不断的使
用，那么再下一步就是「可信」。

当ChatGPT迭代至「可信」阶段时，就会替代搜索引擎。现在它提供的很多结果是
不可信的，所以目前阶段只能与搜索引擎并存。
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文本处理等重复性劳动或被取代

「AI觉醒」路还遥远

刘兴亮：除了目前已知的方向，ChatGPT未来还会有哪些新的应用方向，落地
还需要多久？

沈阳：
首先在教育领域，已经有大量学生使用ChatGPT，比如进行文稿撰写。客服领
域将会大规模的引入，程序员行业也可能会进行大规模的应用。

我们做过测试，程序员使用ChatGPT来写代码，最高可节省四分之一的时间，
这意味着原来需要四个程序员完成的工作，三个人即可完成，另一个程序员则
可以被裁掉，所以现阶段离互联网较近的行业会快速的应用，再接下来，Chat
GPT的会越来越深入应用到法律系统、医疗系统，甚至家庭陪伴。

所以，ChatGPT的应用可以概括为：C端快速覆盖，然后B端广泛深入应用。
未来也存在一种可能性，由于垂直领域的应用场景差异，会出现一些行业大模
型，开放给不同行业用户。

从目前的应用情况来来看，ChatGPT替代的是平庸机械式劳动，所以接下来需
要面对的是：短期内有相当多的人，可能会受它影响后，造成实质性的失业。

另外补充一点，当问及Chat GPT中国足球什么时候能更上一层楼这类问题时
，实际上设计了自创的概念——叫做稳态指标，总有一些不管怎么发展也不会
变化的事物存在，这种稳态指标不需要问AI，因为它是无解的，人类也不知道
这类问题的准确答案。

未来，随着ChatGPT模型的数据能力越来越强，基本覆盖人类所有数据时，则
会形成更大范围的信息检索，在这个阶段要回答的问题是如何突破信息茧房。
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前谷歌在其官方社交媒体账号公布的一段Bard演示视频中，有用户向Bard提
问，「詹姆斯-韦伯太空望远镜有哪些新发现，可以讲给我9岁的孩子？」Bard
的其中一条回答道，「詹姆斯-
韦伯太空望远镜拍摄了太阳系外行星的第一张照片。」来源:网络

刘兴亮：您认为国内公司从您目前找到的信息来看和国外的公司有多大的差距
？这些差距都在哪些方面？

沈阳：
首先是在观念上的差距。我认为国内公司与美国企业的差距很大的一方面在于
对创新研发部门有业绩考核的要求。

创新的「东西」刚开始必然是亏本的，它不可能没有壁垒。特别是随着技术不
断的累积性发展，壁垒越来越高，「玩」大模型，「玩」ChatGPT没有十亿人
民币，根本不需要去玩，所以国内在资本的投入方面往往厌恶风险。

我认为需要改正，真正的创新一定要「喜欢」风险，不喜欢风险就很难把事情
完成。

第二个重大差距是在全球化方面。美国这次会将世界上大部分的市场都抢占，
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对中国来说高端市场可能也会被圈占到一部分，然而中国人主要是集中在中低
端市场，我认为美国抢占大市场以及渗透中国市场的格局出现的概率比较高。

第三个情况在非模式创新的技术创新方面，我认为投入不够。

如何解决？第一建立好的政策环境；第二是中文有它的特殊性，比如文言文，
美国人不一定清楚；第三是汉语语料丰富，有人分析中文世界的语料占ChatG
PT不超过5%。不超过5%意味着什么？我们完全可以在中文的大数据语料中超
越，但实际上更加希望看到中国走出去，所以我想中国的公司，不仅仅要守住
中国的阵地，还能够走向世界，占据全球华人的市场。

刘兴亮：大量互联网公司，无论中外、无论是巨头还是初创企业，都在争相押
注，最后什么样的产品可以存活，这个市场上可以容纳多少同类型的产品？「
人人争先推出ChatGPT」的现状，是否代表着虚火？

沈阳：
并不是「虚火」。首先ChatGPT是普遍化的的技术，会渗透到互联网的方方面
面。

另外，C端市场的格局往往是二八格局或者一九格局，最后只会剩下一个占8-9
成的巨头，其他人在C端中瓜分剩下10%的市场份额，所以通用型人机对话系
统未来只会剩下1-2家企业占据大部分市场。

这是互联网软件的规律，但在B端市场可能会形3-4家的巨头，所以C端会是一
家独大，B端可能形成拥有2-3家企业的稳定格局。

如今中国互联网面临的更大的问题是什么？是走出去。过去中国的互联网发展
是先发展后治理，如今是先治理后发展。第二中国的互联网面临着中美博弈的
新形势，这也是中国互联网公司新的挑战。在新一轮的互联网竞争当中能否维
持原来的地位，这取决于我们的开放程度，取决于自由探索的精神，取决于产
业政策，取决于学界，业界能否将中国互联网做的更好。
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